
Gasto com alimentação fora do lar 
deve movimentar R$ 6,3 bi na RMC
Consumo de refeições em bares e restaurantes na região pode ser 8,2% maior neste ano, comparado com 2023  PÁGINA 07

fuNdAção seAde 

em estudos coNsultA PúblIcA 

Dados da Fundação Seade (Sistema Estadual de Análise de Dados) revelam as 
projeções do PIB (Produto Interno Bruto) paulista em 2024, atualizadas para mí-
nima de 1,7%, média de 2,0% e máxima de 2,4%. Já para o conjunto da economia 
brasileira, são projetadas mínimas de 1,9%, média de 2,2% e máxima de 2,5%. 
A pesquisa mostra que a região de Campinas terá aumento de 0,4% no PIB em 
2024, estima a Seade.                                                                                                    PÁGINA 09

O governo Luiz Dalben (PSD) confirmou nesta semana a intenção de uma empre-
sa chinesa, do ramo de borracha, em fazer um investimento de R$ 1 bilhão em 
Sumaré nos próximos anos. A empresa estuda, junto ao Executivo municipal, a 
construção de uma grande planta na rodovia dos Bandeirantes, em meio ao novo 
corredor empresarial da cidade, definido pelo novo Plano Diretor Municipal em 
vigor desde o final do ano passado.                                                                            PÁGINA 03

Cinco escolas das cidades de Sumaré, Hortolândia e Nova Odessa deram um pas-
so em direção à transformação em escolas cívico-militares. Essas unidades edu-
cacionais estão se preparando para passar por uma consulta pública, etapa essen-
cial para a implementação do novo modelo de gestão e ensino. Em Sumaré, duas 
escolas estão no centro desse processo de transição. Essas instituições serão sub-
metidas à opinião pública para avaliar a receptividade da comunidade.      PÁGINA 05

Região de campinas terá 
aumento de 0,4% na geração 

de riquezas em 2024

empresa chinesa deve investir 
R$ 1 bilhão em sumaré nos 

próximos anos

cinco escolas de sumaré, 
Hortolândia e Nova odessa 
podem ser cívico-militares

seGuNdA edIção 

d
ivu

lg
ação

A 131ª Subseção de Sumaré da OAB (Ordem dos Advogados do Brasil), Seccional 
de São Paulo, promoveu no último sábado (13) a segunda edição do simpósio de 
prática previdenciária. O evento foi realizado no auditório da Subseção, tendo co-
mo convidados os renomados palestrantes: a advogada e especialista em Direito 
Previdenciário Priscila Bortolotte; a advogada e professora Samantha Marques; o 
advogado e colunista do Justiça em Foco Welson Soares, entre outros.            PÁGINA 04
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A Tribuna Liberal visitou o advogado Pedro Maciel, um dos mais respeitados e co-
nhecidos da RMC, além de ser considerado um dos grandes intelectuais da nossa 
região. Maciel é bastante conhecido em Sumaré, tendo sido secretário municipal 
nas gestões dos prefeitos Dirceu Dalben e Luiz Dalben, além de secretário muni-
cipal em Campinas e professor universitário. Conversamos com ele e seu jovem 
sócio sobre a reforma tributária e outros assuntos.                                               PÁGINA 06

Advogados falam sobre 
reforma tributária

oAb sumaré realiza simpósio 
de Prática Previdenciária
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Maior colégio eleitoral do país, São Paulo tem 34,403 milhões de eleitoras e eleitores 
aptos a votar nas eleições municipais 2024. Os paulistas representam 22% do elei-
torado do país, que totaliza 155,912 milhões de pessoas, segundo dados divulgados 
nesta quinta (18) pelo TSE. O voto feminino é maioria no Estado, com 18,22 milhões 
de mulheres (53% do total) habilitadas para a votação de outubro. Já os homens são 
16,16 milhões, parcela que corresponde a 47% do eleitorado paulista.               PÁGINA 08

estado de são Paulo tem 22% 
do total de 155,9 milhões de 

eleitores do país

aRQuivo | TRiBuNa liBERal

aRQuivo | TRiBuNa liBERal aRQuivo | TRiBuNa liBERal

aRQuivo | SEMil/SP



E X P E D I E N T E

(Fundado em 08 de Junho de 1991)

Diretor Executivo: Ney Soares
Edição: Beto Silva
Design Gráfico e Arte: Fábio Leite
Departamento Jurídico: Paulo Roberto 
Pires de Lima (OAB/SP 114.102)

Publicado pela empresa jornalística KLm Jornais 
e Revistas Ltda - CnPJ 08.767.796/0001-14
Em São Paulo (Sucursal): Fone (11) 4133-0154
sucursal@sucursal.com.br
Veccon Prime Center: Estrada Municipal Teodor Condiev, 
970 - Salas 1403 e 1404 - Jardim Res. Veccon - Sumaré/SP 
Cep 13.171-105 - Fones (19) 3903-5020 | 3367-9220DOMINGO

21 de julho de 2024

02

Tribuna Liberal

OpiniãO
tribunaliberal.com.br jornaltribunaliberaldesumare

OProjeto de Lei Complementar 
(PLP) 68/2024, que regulamenta 
a reforma tributária, aprovado na 

Câmara dos Deputados no dia 10 de julho, 
contém um grave equívoco, ao incluir os 
automóveis, inclusive os flex e híbridos, 
entre os produtos abrangidos pelo Impos-
to Seletivo (IS). O argumento que fundamentou 
a decisão, de que motores a combustão são da-
nosos ao meio ambiente, é paradoxal em relação 
à agenda da descarbonização do setor em curso 
no País, pois investimentos superiores a R$ 100 
bilhões estão sendo anunciados pelas montado-
ras em tecnologias verdes.

Ademais, a lógica mundial para incidência da 
taxação é de que atinja o combustível, principal-
mente de origem fóssil, e não os veículos. Assim, 
não há razão para aplicar o IS, o chamado Impos-
to do Pecado, sobre os carros, inclusive os híbri-
dos, pois isso desestimula os investimentos em 
descarbonização e encarece o produto, dificul-
tando a renovação da frota e mantendo por mais 
tempo em circulação automóveis movidos uni-
camente com os motores a combustão. Ou seja, 
trata-se de medida paradoxal, pois contraria os 
objetivos de promover tecnologias limpas. 

O IS significa alíquota adicional de 25%, que se-
rá somada aos 26,5% da CBS (Contribuição sobre 
Bens e Serviços) e do IBS (Imposto sobre Bens e 
serviços), previstos na reforma tributária, resul-
tando em uma taxação total de 51,5% na compra 
de um carro novo. É um índice exagerado e des-
cabido, danoso à competitividade da indústria 
automobilística nacional, prejudicial aos proces-
sos de inovação em andamento no País e inibi-
dor da geração de empregos. 

O Imposto do Pecado sobre os carros, em 
especial os híbridos, repete um dos mais 
graves problemas do atuaI sistema tribu-
tário brasileiro, que se busca corrigir com 
a reforma aprovada em 2023: a cumulativi-
dade dos impostos. Insistir no erro, criando 
uma sobretaxa, significa encarecer os pro-

dutos, alimentar a inflação, reduzir o acesso dos 
consumidores a veículos novos e desestimular no-
vas tecnologias. Assim, espera-se que o Senado, ao 
apreciar e votar o PLP 68/2024, corrija o equívoco.

A rica cadeia produtiva desenvolvida pela in-
dústria automotiva brasileira, especialmente a 
paulista, é uma das mais longas e complexas, 
atingindo vários outros segmentos. A aprovação 
do IS sobre automóveis pode comprometer diver-
sos dos seus elos e postos de trabalho.

Também cabe enfatizar que a sobretaxa para os 
automóveis é contraditória ante a lei da Mobilida-
de Verde e Inovação (Mover), aprovada pelo Con-
gresso Nacional. Esta nova norma pode consolidar 
a posição do Brasil como protagonista na luta con-
tra as mudanças climáticas, ao estimular tributa-
ção diferenciada para veículos sustentáveis, ativi-
dades de pesquisa e desenvolvimento na indústria e 
criar requisitos obrigatórios para a comercialização 
de carros produzidos no País e importados. A meta 
é reduzir as emissões de carbono em 50% até 2030. 

É preciso reparar as contradições e equívo-
cos referentes ao IS sobre os carros, que desesti-
mula os investimentos, a criação de empregos e 
a geração de renda na cadeia de valor da indús-
tria automotiva. A incidência do Imposto do Pe-
cado, nociva a uma nova e importante etapa da 
descarbonização da frota brasileira, é uma indis-
cutível heresia tributária.

Imposto do Pecado para automóveis 
híbridos e flex é uma heresia tributária

Rafael Cervone é o presidente do Centro das Indústrias do Estado de São Paulo (Ciesp) e primeiro 
vice-presidente da Federação das Indústrias do Estado de São Paulo (Fiesp)
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Um novo estudo publi-
cado na revista cien-
tífica “Nature Micro-

biology” esta semana mostrou 
uma associação entre autismo 
e alterações no microbioma in-
testinal de crianças, mostran-
do diferenças no grupo de mi-
crorganismos presentes na mi-
crobiota de crianças com TEA 
- Transtorno do Espectro Au-
tista - e crianças neurotípicas.

A pesquisa não elimina a 
possibilidade de outras expli-
cações possíveis para as alte-
rações, para isso serão neces-
sários testes mais profundos.

O estudo reforça uma rela-
ção já traçada em um artigo 
brasileiro anterior publica-
do pelo Pós PhD em neuro-
ciências e membro da Society 
for Neuroscience nos Estados 
Unidos, Dr. Fabiano de Abreu 
Agrela, no CPAH - Centro de 
Pesquisas e Análises Herá-
clito, que apontou uma asso-
ciação entre autismo e altera-
ções intestinais.

“As dores de barriga são 
um sintoma comum em pes-
soas com autismo, afetando 
até 70% da população autista. 
[...] A constipação é o proble-
ma gastrointestinal mais pre-
valente em pessoas com autis-
mo, presente em cerca de 40% 
dos casos. Outros problemas 
comuns incluem diarreia, re-
fluxo gastroesofágico e sensi-
bilidade alimentar”.

“Essa relação complexa, que 
ainda está sendo estudada por 
especialistas, pode ter diversas 
causas, desde problemas gas-
trointestinais até dificuldades 
de comunicação e sensibilida-
de sensorial”, afirma o estudo.

De acordo com o autor do 
estudo, Dr. Fabiano de Abreu, 
existem várias hipóteses para 
a relação entre TEA e altera-
ções intestinais.

“Estudos complementa-
res devem ser feitos para de-
finir com mais clareza as cau-
sas dessa possível relação, mas 
nosso estudo inicial já aponta 
algumas hipóteses que podem 
explicar a correlação”.

“Elas podem ir desde difi-
culdades de comunicação das 
necessidades fisiológicas, que 
pode levar a constipação ou in-
continência fecal, até comorbi-
dades associadas ao autismo, 
como ansiedade e depressão, 
que contribuem para os pro-
blemas”, ressalta Dr. Fabiano, 
diretor do RG-TEA, grupo al-
truísta formado por pesquisa-
dores, autistas e pessoas envol-
vidas com o tema para contri-
buir com estudos e vivências.

O estudo brasileiro reco-
menda que, ao sentir proble-
mas frequentes como dores 
abdominais e incontinência 
fecal, é importante consultar 
um médico para obter um tra-
tamento adequado.

Ele pode abranger várias 
áreas, incluindo o uso de me-
dicamentos, fisioterapia para 
fortalecer os músculos do as-
soalho pélvico, terapia ocupa-
cional para melhorar habilida-
des de comunicação e autocui-
dado, e ajustes na dieta.

Novo estudo 
reforça hipótese 

de brasileiro 
sobre relação 

entre autismo e 
saúde intestinal
Dr. Fabiano de abreu agrela
é Pós PhD em Neurociências eleito membro da 
Sigma Xi, membro da Society for Neuroscience 
nos Estados Unidos, membro da Royal Society 
of Biology no Reino Unido e da APA - American 

Philosophical Association também nos EUA

Professor comenta o resultado da pesquisa 
de uma organização americana chamada 
IA At Work sobre mudanças no mercado 

de trabalho. O estudo recolheu informações de 
31 países, inclusive do Brasil, a partir de entre-
vistas com mais de 30 mil funcionários das 500 
maiores empresas que fazem parte da lista da re-
vista Forbes e cruzou os resultados com milha-
res de informações do Linkedln e do Office. Os 
números finais mostraram que 75% dos funcio-
nários entrevistados – aqueles que realizam ati-
vidades cognitivas – já usam a inteligência arti-
ficial (IA) no seu cotidiano. Entre estes, 90% dis-
seram que a IA poupa o tempo, 85% que estimu-
la a sua criatividade e 83% declararam que com 
a IA passaram até a ter mais gosto pelo trabalho.

O professor comenta, ainda, que há dez anos as 
três maiores e mais valorizadas características por 
quem trabalhava era ser reconhecido e manter um 
bom relacionamento com colegas no trabalho, al-
cançar o equilíbrio entre a vida pessoal e profissio-
nal e ter um bom relacionamento com a chefia. No 

entanto, a pesquisa atual revelou que a seguran-
ça no emprego passou a ocupar o primeiro lugar.

Pelo menos por essa pesquisa, ao mesmo tem-
po em que a IA é percebida como oportunida-
de de aprendizagem e ascensão para uma maior 
compensação financeira, também gera ansieda-
de; 5% declararam que seu emprego deixaria de 
existir em pouco tempo, 21% que emprego esta-
ria se transformando – e ele não saberia como se 
adaptar -, e para 50% muitas de suas atividades es-
tariam mudando tão rapidamente que ele não sa-
bia como acelerar a sua requalificação.

Houve diferenças de percepção, de acordo com 
a região que se situam as empresas. O resultado 
mostra que os entrevistados do sul global – Bra-
sil, Índia, Nigéria, África do Sul e países do Orien-
te Médio – foram mais otimistas do que os entre-
vistados do norte global. No Brasil a confiança na 
IA alcançou 52% contra 34% nos Estados Unidos 
e 27% no Japão, o que mostra que, no sul global, 
em que a IA é mais frágil, os trabalhadores têm 
muito mais confiança do que no norte global.

Pesquisa mostra que o Brasil tem mais 
confiança na IA do que os Estados Unidos

Glauco arbix  é professor titular da USP, coordenador do Observatório da Inovação do IEA-USP. Ex-presidente da FINEP e do IPEA/Jornal da USP
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BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156
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Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
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Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

dupLA SENA

LOTOMANIA

QuINA

Concurso 2750
Quinta-feira, 18 de Julho de 2024

Concurso 3158
Quinta-feira, 18 de Julho de 2024

Concurso 2689
Quarta-feira, 17 de Julho de 2024

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2648
Quarta-feira, 17 de Julho de 2024

Concurso 6484
Quinta-feira, 18 de Julho de 2024

07  11  12  19  36  52

02  07  30  43  47  49

07  16  26  29  34  41

01   02   04   09   10
11   12   14   15   17
19   22   23   24   25

07   10   12   13   25
31   38   51   54   58
63   69   72   78   84
86   87   90   93   96

05   06   24   40   68

Clima Região

Sol o dia todo sem nuvens 
no céu. noite de tempo 

aberto ainda sem nuvens.

TEMpERATuRA

mínima 12 o    l    máxima 28o
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Cinco escolas 
avançam para se 
tornarem unidades  
cívico-militaresCidadesDOMINGO
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Em fase de estudos de implantação, 
empresa chinesa deve investir R$ 1 bi 
em Sumaré nos próximos anos

Reduzindo custos 
das pequenas e 

médias empresas
Email: drzerocost@gmail.com 
Blog: www.drzerocost.com.br

Dr Zero Cost

Da porteira para fora (374)
Dados x Análises

A disponibilidade de dados com a en-
trada da IOT e do 5G está crescendo ex-
ponencialmente, no entanto, isso não é 
novidade, quantos dos nossos leitores já 
não apagaram fotos em seus celulares, já 
que a memória não mais suportava tan-
ta informação?

Essa escalada não possui prazo para ter-
minar, são jogos com maiores definições, 
a realidade aumentada chegando aos ce-
lulares e bancos de dados que não param 

de engordar (além de estarem cada vez 
mais disponíveis para a coleta de dados).

Quando nos encontramos dentro das or-
ganizações e precisamos tomar decisões 
os dados que se transformam em informa-
ções e essas em conhecimento e o conheci-
mento em estratégias, não mais podemos 
sobreviver sem elas num mundo V.U.C.A.

O ponto é garimpar os dados que preci-
samos para responder a uma determinada 
demanda, caso contrário estaremos diante 

de dashboards e tabelas em quantidade sur-
real, e o melhor seria se não as tivéssemos.

Vejamos por curiosidade a campanha 
Baden x Trump que ocorre nesse momento 
nos EUA, eles estão na mídia a todo instan-
te e analistas de dados os comparam pa-
ra prever o futuro. Isso ocorre muitas ve-
zes quando a nossa mira está desfocada, 
nos debruçamos sobre dados que não se-
rão relevantes, num exemplo, o vice do sr. 
Trump deveria ser alvo de maiores análi-
ses, pois, colocou-se um dado novo sobre a 
mesa de maior importância, e os analistas 
não se deram conta do potencial e poder 
de influência do sr. J.D. Vance, um desco-
nhecido até 2016 que sobe aceleradamen-
te na escala política, desde então.

As decisões que são tomadas nas em-
presas, muitas delas desprezam os dados 
e seguem o feeling de seus dirigentes, não 
estamos aqui pregando que sem dados 
não seja possível tomar decisões, e mesmo 
diante deles muitas decisões são políticas 
e não temos nada contra essas decisões 
desde que o tomador conheça os dados e 
opte por outro caminho conscientemente.

Diante de um problema, ou uma de-
manda o gestor deve ter uma visão exce-
lente do negócio da sua organização a fim 
de iniciar sua jornada analítica. O gestor 
tendo conhecimento do seu negócio deve-
rá indicar quais são os gargalos e determi-

nar quais os tipos de dados está interessa-
do para equacionar um determinado tema.

A análise dos dados deve ser executada 
em 04 etapas. A 1ª etapa é a análise des-
critiva, o que aconteceu com o processo 
XPTO? O que não está de acordo com as 
metas? Por que estamos nos desviando do 
objetivo? Aqui, nos referimos a uma série 
histórica. A 2ª etapa é a análise diagnósti-
ca, por que está acontecendo tal ocorrên-
cia? Ou, por que aconteceu tal fenômeno? 
Sabendo o que aconteceu eu posso evi-
tar ou mitigar que ele ocorra novamente? 
A 3ª etapa é análise preditiva, seguindo 
com as mesmas variáveis, mantendo os 
processos podemos prever o que ocorre-
rá no futuro? Qual a nossa margem de er-
ro prevendo o futuro? Muitas vezes pode-
rá ocorrer que nossas previsões são aceitá-
veis para o futuro, são os riscos calculados 
e não faremos mudanças de trajetória. A 
4ª análise é a análise prescritiva, essa é a 
análise dedicada ao “se”, devemos estres-
sar o “se”, ou seja, conhecemos o proces-
so, identificamos gargalos, sabemos pre-
ver o que ocorrerá no futuro e começamos 
a análise dos vários “ses”. E, “se” fizermos 
essa correção de rota, o que poderá acon-
tecer? E, “se” implantarmos essa alterna-
tiva quais serão os resultados? Etc.

O importante é que possamos nos plane-
jar adequadamente para contar histórias.

Companhia multinacional do ramo 
de borracha planeja a construção de 
uma grande planta na Rodovia dos 
Bandeirantes, em Sumaré, e operação 
geraria cerca de 2 mil vagas de empregos

O governo Luiz Dalben 
(PSD) confirmou a intenção 
de uma empresa chinesa, 
do ramo de borracha, em 
fazer um investimento de 
R$ 1 bilhão em Sumaré nos 
próximos anos. A empresa 
estuda, junto ao Executivo 
municipal, a construção de 
uma grande planta na ro-
dovia dos Bandeirantes, em 
meio ao novo corredor em-
presarial da cidade, defini-
do pelo novo Plano Diretor 
Municipal em vigor desde o 
final do ano passado. A ex-
pectativa é que a chinesa, 
considerada uma das prin-
cipais indústrias do globo, 

abra cerca de 2 mil vagas de 
empregos na cidade.

Paralelamente a Sumaré, 
a empresa admite que dia-
loga com uma prefeitura de 
Minas Gerais para analisar 
as condições e a localização 
que melhor atenderia as es-
tratégias da companhia.

Um acordo de confiden-
cialidade foi assinado du-
rante a negociação entre pre-
feitura e empresa. O gover-
no tenta convencer os chi-
neses a se instalarem em Su-
maré destacando a localiza-
ção estratégica e privilegia-
da da cidade, com proximi-
dade ao Aeroporto Interna-
cional de Viracopos, rodo-
vias Anhanguera e Bandei-
rantes, e o modal ferroviário.

Prefeito Luiz Dalben assinou acordo de 
confidencialidade com empresa chinesa até decisão final
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Da Redação  l  NovA odESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

A terapeuta integrativa, 
psicopedagoga e educado-
ra comportamental de No-
va Odessa, Regina Pocay, 
apresenta, no dia 25 de ju-
lho, em Cancun, no Méxi-
co, a palestra “E se a solu-
ção estiver debaixo do seu 
nariz?”, em que fala sobre 
como o simples fato de res-
pirar de forma conscien-
te é eficaz para combater 
o estresse e a ansiedade e 
ter uma vida mais saudá-
vel e equilibrada.

A palestra faz parte da 
turnê lançada no início 
de julho com o objetivo 
de compartilhar com cada 
vez mais pessoas os bene-
fícios da respiração cons-
ciente e, principalmente, 
como esse recurso - que 
todos possuem e que é gra-
tuito - pode ser usado.

Em Cancun, Regina 
participará do Fórum In-
ternacional de Mulheres, 
evento exclusivo do GCSM 
Mulher, vertente femini-
na do Grupo Innsbruck e 
que é focado em conteúdo 
e pesquisas para mulhe-

res em cargos de lideran-
ça, tanto no Brasil quanto 
no mundo.

O evento, comandado 
por Tathiana Hardt Sou-
to Turbian, CEO do Gru-
po Innsbruck e presidente 
do GCSM Mulher, é 100% 
voltado para o público fe-
minino e tem a missão de 
aumentar de forma ex-
pressiva o empoderamen-
to das mulheres. Para is-
so, além da palestra de Re-
gina, as participantes te-
rão uma ampla programa-
ção com foco em negócios 
e networking, com apre-

sentação de outras pales-
trantes, painéis e ativida-
des especiais. 

“Decidi realizar a turnê 
‘E se a solução estiver de-
baixo do seu nariz?’ por-
que cada vez mais vejo 
que as pessoas precisam 
se acalmar e tenho plena 
convicção de que a respi-
ração consciente é a chave 
para esse equilíbrio. E fi-
quei muito feliz em receber 
o convite da Tathiana pa-
ra integrar esse grupo in-
crível de mulheres e com-
partilhar essas técnicas”, 
diz Regina.

Ela destaca que a respi-
ração consciente é uma so-
lução eficaz para proble-
mas como ansiedade, fal-
ta de foco e questões fami-
liares, entre outras situa-
ções e que o conhecimento 
sobre o tema propicia um 
ambiente de crescimento 
pessoal e profissional. 

“Este evento em Cancun 
será uma oportunidade úni-
ca para as participantes ex-
plorarem o poder transfor-
mador da respiração cons-
ciente e fortalecerem suas 
redes de apoio e crescimen-
to mútuo”, finaliza. 

Turnê “E se a solução estiver debaixo do seu 
nariz?” chega a Cancun em evento exclusivo

Em Cancun, Regina 
participará do Fórum 
Internacional de Mulheres

ReSpIRaçãO CONSCIeNte

dIVULgAçãO

da Shuangyn, Sr. Lee, à se-
cretária Sra. Heko e ao di-
retor de vendas, Sr. Ander-
son, pela visita. Seguimos 
trabalhando para a atração 
de novas empresas à Suma-
ré, por mais emprego e ren-
da para a nossa população”, 
disse o prefeito em sua pá-
gina oficial do Instagram.

Recentemente, o gigan-
te do comércio eletrônico, 
Mercado Livre, confirmou 
ao prefeito Luiz Dalben o iní-
cio das operações em Suma-
ré para o segundo semestre 
deste ano. A operação será 
de grande porte. Serão 3 mil 
novos empregos, sendo 46% 
das vagas para mulheres.

A operação do Mercado 
Livre em Sumaré ficará lo-
calizada às margens da Ro-
dovia José Lozano de Araú-
jo, estrada que liga Suma-
ré a Paulínia. A escolha do 
local reflete a visão estraté-
gica da empresa em relação 
à logística e ao acesso aos 
principais centros comer-
ciais da região.

Luiz Dalben postou es-
ta semana em suas re-
des sociais uma conver-
sa com uma empresa chi-
nesa. “Junto do deputa-
do Dirceu Dalben e equi-

pe da Invest-SP, recebe-
mos representantes da em-
presa Shuangyn, uma in-
dústria de pneus chinesa. 
Apresentamos nossa ci-
dade para os investidores, 

nossa infraestrutura, loca-
lização estratégica, o Plano 
Diretor Municipal e políti-
cas públicas de incentivo a 
empreendedores. Agrade-
cemos ao vice-presidente 
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Realeza da FAICI 2024 é eleita
Mu it a belez a, 

simpatia e desen-
voltura marcaram a 
final do concurso da 
Rainha FAICI 2024 
na noite do último 
sábado (13), no Es-
paço de Eventos Ita-
boraí, em Indaiatu-
ba. Das 15 finalis-
tas, foram eleitas a 
Rainha FAICI 2024, 
Princesa, Madrinha, Musa FAICI e Garo-
ta Rodeio da edição deste ano da festa, que 
acontece entre os dias 02 a 10 de agosto. 
O cantor Renan Teixeira abrilhantou ain-
da mais a noite com um grande show pa-
ra o grande público que marcou presença.

O privilégio de representar a autorida-
de máxima da Corte de um dos maiores 
rodeios do Estado de São Paulo, será da 
modelo e influenciadora, Giovanna Cio-
la, 20 anos, da cidade de São Bernardo do 
Campo. Da cidade de Indaiatuba, a cor-
retora de imóveis, Pamela Giacometi, 24 
anos, foi eleita a Princesa. O título de Ma-
drinha é da assistente de RH, Dryka Cor-
rêa, 27 anos, de Monte Mor. Natural de 
Indaiatuba, a designer de sobrancelhas, 
Diana Karen, 22 anos, ficou com o título 
de Musa. Giovanna Favaretto, 20 anos, es-
tudante de medicina veterinária, natural 
de Itu, foi eleita Garota Rodeio.

Na final, as candidatas apresentaram, 
todas juntas, uma coreografia. Em segui-
da, fizeram duas entradas individuais clas-
sificatórias. A bancada, composta por 12 
jurados, deram notas, sem fração, de 1 a 
5 para os quesitos: beleza, simpatia e de-
senvoltura. Entre os prêmios para as ven-
cedoras do concurso estão roupas, proce-
dimentos estéticos, além de premiação em 
dinheiro. A organização do concurso é de 

Júnior Grotto e Mau-
rício Rezitano.

Vale lembrar que 
a abertura da 35ª 
edição da festa, dia 
02 de agosto, com 
a apresentação da 
GPCI, terá os shows 
de Bruno & Marro-
ne e Léo & Raphael. 
No dia 03 de agos-
to, a Brasa apresen-

ta os shows da cantora Simone Mendes, 
da dupla Guilherme & Benuto e do can-
tor Luan Pereira. Para encerrar o primei-
ro final de semana, no dia 04 de agosto, a 
FIAT Balilla traz o grande fenômeno do 
momento da música sertaneja, a “Boia-
deira”, Ana Castela.

A segunda semana da FAICI começa no 
dia 08 de agosto. Neste dia, a Panificado-
ra Líder apresenta os shows de Luan San-
tana, Renan Teixeira e Nathan Alves. Dia 
09 de agosto, com a apresentação da Lon-
gitude, Henrique & Juliano e Rayane & Ra-
faela comandam a galera presente. E, para 
fechar o evento com chave de ouro, no dia 
10 de agosto, o GoodBom Supermercados 
apresenta os shows de Jorge & Mateus, Pe-
dro Sampaio e D’Lucca & Gabriel.

INGRESSOS
Para garantir os ingressos, basta aces-

sar a página da Fantickets. Já estão dispo-
níveis ingressos para os camarotes Infi-
nity Prime e Super Premium, para a Pis-
ta e também o Passaporte FAICI, que pe-
la primeira vez está à venda pela internet.

O Passaporte FAICI dá acesso aos seis 
dias de evento no setor Pista por um pre-
ço muito especial. A compra pode ser feita 
pela internet em https://bio.link/faici2024 
ou então pelo site www.faici.com.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan

Welson soares, amanda Mardegam, lucinéia Rodrigues, 
Katiane cotomacci, samantha Marques, Priscila Bortolotte, 

andressa Martins, Paulo Roberto da silva e Kleber oliveira

andressa Martins com a equipe do escritório - Welson soares, 
suliane amaral, Maria Eduarda Ferreira, Kathryn silva, 

luana Bornia, Beatriz Paniagua e alex Júnior

andressa Martins com seus pais 
sérgio e Nice e Ernande de araújo

  andressa Martins e Welson soares 
durante o simpósio na oaB sumaré

Kleber oliveira, Tamires Pinheiro, andressa Martins,
 Katiane cotomacci e Paulo Roberto da silva

Welson soares, Katiane cotomacci,
Priscila Bortolotte, andressa Martins 

e samantha da cunha Marques

fotos: divulgação

2ª Edição do Simpósio de Prática Previdenciária da OAB Sumaré: Evento teve 
a presença de palestrantes renomados e grande participação do público

A
131ª Subseção de Sumaré da OAB (Or-
dem dos Advogados do Brasil), Seccio-
nal de São Paulo, promoveu no últi-
mo sábado (13) a segunda edição do 
simpósio de prática previdenciária.

O evento foi realizado no auditório da Subseção, 
tendo como convidados os renomados palestran-
tes: a advogada e especialista em Direito Previden-
ciário Priscila Bortolotte; a advogada e professora 
Samantha Marques; o advogado e colunista do Jus-
tiça em Foco Welson Soares; a advogada especia-
lista em Direito Previdenciário e colunista do Tri-
buna Legal Andressa Martins; e a advogada, fun-
dadora da LMR e Advogados Associados e mento-
ra Lucinéia Martins Rodrigues.

Os palestrantes destacaram temas relevantes da 
área previdenciária, como: “Como Advogar com 
Benefícios por Incapacidade”, “Como Enriquecer 
com o Direito Previdenciário”, “Passado, Presen-
te e Futuro da Advocacia: Um Debate Entre Gera-
ções” e “Relacionamento e Fidelização de Clientes”.

O evento, que contou com a participação de ad-
vogados, advogadas e da comunidade sumareense, 
foi um grande sucesso e teve a presença do presi-
dente da Subseção, Paulo Roberto da Silva. Foi or-
ganizado pela Comissão de Direito Previdenciário 
da 131ª Subseção, composta pelas advogadas Katia-
ne Cotomacci (presidente da comissão) e Andressa 
Martins (vice-presidente e também palestrante).

andressa Martins 
e o empresário 

Ernande de araújo
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RMC terá aumento 
de 0,4% na geração 
de riquezas em 
2024, diz SeadeCidadesDOMINGO
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Cinco escolas de Sumaré, 
Hortolândia e Nova Odessa 
avançam para se tornarem 
unidades cívico-militares

Direito Médico e da Saúde
Lanna Vaughan Romano
é advogada sócia proprietária do Vaughan, Bradley & Vulcani 
advocacia, pós-graduada em direito da farmácia e do medicamento, 
direito médico, direito penal econômico e europeu pela Faculdade 
de Direito da Universidade de Coimbra-Portugal, Direito público 
pela Universidade do Sul de Santa Catarina.

e-mail: lannaromano@hotmail.com
End.: Rua Dom Barreto, 1.380, Centro, Sumaré/SP | Fone: (19) 2216-2005

Principais razões que levam o 
paciente a processar o médico

Vamos entender por que médicos são processados por seus pacientes?

Em primeiro lugar, vamos fazer uma 
breve revisão da relação médico/pacien-
te da antiguidade para hoje, essa é a pe-
dra angular do ato médico e dessa ma-
neira é importante mencionar que mui-
tos profissionais da medicina buscam es-
tudar, se especializar, obter o conhecimen-
to cientifico e toda habilidade técnica, po-
rém se esquecem da compreensão da na-
tureza humana.

Houve uma época na qual o doente 
chegou a ser considerado impotente, exi-
gindo então o conhecimento especiali-
zado do médico e o tratamento era ini-
ciado independentemente da contribui-
ção do doente e independentemente do 
resultado. O doente estava, portanto, 
pronto e disposto a “cooperar” e, ao fa-
zê-lo colocava o médico numa posição 
de superioridade.

Como uma forma de curiosidade se po-
de citar que no Antigo Egito, a relação mé-
dico-doente desenvolveu-se a partir de 
uma relação padre-suplicante, trazendo 
assim o conceito de uma figura superior 
para poder manipular os acontecimentos 
em nome do doente.

Atualmente, esta postura não é mais 
aceita, com exceção apenas em cenários 
de emergência e urgência médica, porque 
o tempo necessário para obter o consen-
timento informado ou envolver o doente 
e sua família na tomada de decisão pode 
ser crucial a vida e a saúde do paciente.

Cabe mencionar que foi com o surgi-
mento das teorias psicanalíticas e psicos-
sociais, propostas por Breuer e Freud no fi-
nal do século XIX, que o doente começou 
a ser constituído como pessoa.

Após a explanação é necessário citar 
que um dos mais recorrentes motivos que 
levam pacientes a processar e denunciar 
os médicos nos Conselhos de Medicina é a 
falta da relação de confiança entre ambos, 
ou seja, a falta muitas vezes de uma expli-
cação em termos que não sejam termos 
médicos, mas uma linguagem que o doen-
te e família que não cursaram uma facul-
dade de medicina possam compreender. 

Portanto, a ausência de clareza ou mes-
mo a insuficiência de informações, a falta 
de digamos “cordialidade” em entender o 

momento de fraqueza daquele doente e sua 
família que se encontram vulneráveis é a 
mais frequente queixa, o que consequen-
temente gera processos e denúncias nos 
órgãos de fiscalização.

Outra situação recorrente nos proces-
sos judiciais são as promessas de resul-
tados pelos profissionais da área médica. 
Essa prática ocorre mais na área da esté-
tica em cirurgias plásticas, porém é pos-
sível que ocorra também nas demais es-
pecialidades médicas. A promessa de re-
sultados específicos pode gerar a frustra-
ção no paciente, uma expectativa a qual 
poderá não ser obtida considerando que 
o corpo humano pode reagir de forma di-
versa e não esperada.

Para concluir não seria possível deixar de 
citar o “erro médico”, estando também en-
tre os principais motivos de processos judi-
ciais e administrativos. O Erro Médico se tra-
ta de uma conduta profissional omissa que 
termina por causar dano ao paciente, quan-
do o profissional presta um serviço defeituo-
so, gerando um dano ao doente ou paciente. 

Na dúvida procure um profissional es-
pecializado para orientação jurídica. 

A Seduc-SP (Secretaria 
da Educação do Estado de 
São Paulo) publicou na edi-
ção desta sexta-feira (19) do 
Diário Oficial do Estado a 
classificação definitiva pa-
ra ampla concorrência dos 
candidatos do concurso pú-
blico para professores dos 
anos finais do Ensino Fun-
damental e Ensino Médio 
realizado no segundo se-
mestre de 2023. A lista está 

disponível para consulta no 
link: https://shre.ink/Db92 

Cerca de 290 mil pro-
fissionais se inscreveram 
no concurso. Os candida-
tos foram avaliados em 30 
questões de múltipla esco-
lha e duas questões discur-
sivas relacionadas aos te-
mas do Currículo Paulista 
e à metodologia de ensino. 
Para o exame prático, pela 
primeira vez, a Seduc-SP 

definiu o envio de uma vi-
deoaula com duração en-
tre cinco e sete minutos so-
bre o componente curricu-
lar de interesse em atuação.

Os resultados das pro-
vas — objetivas, discursi-
va, prática (videoaula) e de 
títulos — estão disponíveis 
para consulta na página da 
Fundação Vunesp (www.
vunesp.com.br), responsá-
vel pelo processo seletivo.

NOMeaçãO e atRIbuIçãO 
De auLaS apóS CONCuRSO
A previsão da Seduc-SP 

é que os atos de nomea-
ção e posse dos candida-
tos aprovados no certame 
sejam realizados no mês de 
outubro. Na data da con-
vocação, o candidato deve 
apresentar na perícia docu-
mento de identidade oficial 
com foto, laudo médico e 
exames complementares. O 

profissional que não aten-
der ao chamamento pode-
rá ser excluído da seleção.

Dessa forma, esse gru-
po de docentes estará ap-
to a participar do processo 
de atribuição de aulas para 
o ano letivo de 2025 nas es-
colas e diretorias de ensino 
agendado para novembro.

As 15 mil vagas são divi-
didas em: 10.742 para a Jor-
nada Ampliada de Traba-

lho Docente (40 horas se-
manais de trabalho) e 4.258 
para Jornada Completa de 
Trabalho Docente (25 horas 
semanais de trabalho). Os 
salários iniciais são de R$ 
5.300 e R$ 3.312,50, respec-
tivamente. Conforme evo-
lução funcional, os profes-
sores podem atingir remu-
neração de até R$ 13 mil na 
rede estadual. 

| Da Redação

Estado divulga classificação e homologa resultado de concurso para professores

Expectativa é iniciar o projeto em 2025 com 45 unidades educacionais da rede 
estadual, permitindo acompanhamento detalhado da implantação do modelo

Cinco escolas das cida-
des de Sumaré, Hortolân-
dia e Nova Odessa deram 
um passo em direção à 
transformação em escolas 
cívico-militares. Essas uni-
dades educacionais estão 
se preparando para passar 
por uma consulta pública, 
etapa essencial para a im-
plementação do novo mo-
delo de gestão e ensino.

Em Sumaré, duas esco-
las estão no centro desse 
processo de transição. A 
Escola Municipal Profes-
sora Maria Ivone Martins 
Rosa, localizada no Jardim 
Denadai, e a Escola Mari-
nalva Gimenes Colossal da 
Cunha, no Parque Jatobá, 
estão entre as seleciona-
das para adotar o modelo 
cívico-militar. Essas insti-
tuições serão submetidas 
à opinião pública para ava-
liar a receptividade da co-
munidade quanto à mu-
dança proposta.

Nova Odessa também 
está no caminho da trans-
formação com a inclusão 

Unidades de ensino deverão organizar reuniões 
com pais até o dia 31 de julho para discutir proposta

Da Redação  l  rEgIão
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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recionar os próximos pas-
sos e a possível implemen-
tação do modelo cívico-mi-
litar. Os resultados da con-
sulta refletirão a vontade de 
moradores de Sumaré, Hor-
tolândia e Nova Odessa.

A Secretaria da Educa-
ção publicou nesta sema-
na um edital de convoca-
ção para consulta pública 
para que as comunidades 
escolares opinem sobre a 
implantação do modelo de 
escolas cívico-militares a 
partir de 2025 na rede pú-
blica estadual.

Essa é a segunda etapa 
do processo de escuta que 
a pasta está promovendo so-
bre o tema. Entre os dias 21 
e 28 de junho, os diretores 
de todas as unidades da re-
de pública paulista opina-
ram sobre a adesão ao novo 
modelo. Nesse período, 302 
diretores manifestaram in-
teresse em atuar no modelo 
das escolas cívico-militares.

A partir do edital, as uni-
dades de ensino deverão 
organizar reuniões com 
pais ou responsáveis até o 
dia 31 de julho para discu-
tir o novo modelo. A opi-
nião das comunidades es-
colares deve ser registra-
da entre os dias 1º e 15 de 
agosto, por meio da SED 
(Secretaria Escolar Digital).

Outras duas rodadas de 
consulta estão previstas pa-
ra unidades que não atingi-
rem a quantidade de votos 
válidos: em 19 de agosto, as 
escolas devem informar so-
bre quórum insuficiente e a 
segunda consulta acontece 
pela SED entre 20 a 22 de 
agosto e, em 26 de agosto, 
as escolas avisam sobre a 
necessidade de uma tercei-
ra rodada, que deve ocor-
rer entre 27 e 29 de agosto, 
também pela SED.

A expectativa da secre-
taria é iniciar o projeto em 
2025 com 45 unidades edu-
cacionais da rede, permi-
tindo um acompanhamen-
to detalhado da implanta-
ção do modelo e a avaliação 
da possibilidade de amplia-
ção nos próximos anos.

As 45 escolas seleciona-
das para integrar o pro-
grama serão conhecidas 
até o final de agosto. O pe-
ríodo coincide com a pri-
meira etapa do processo 
de matrículas e transfe-
rências na rede estadual 
de ensino. Até o início de 
setembro, estudantes po-
derão registrar intenção 
de transferência para es-
sas unidades ou para ou-
tras escolas da rede.

As escolas que adotarem 
o modelo cívico-militar se-
guirão o Currículo Paulis-
ta, organizado pela Secre-
taria da Educação. A pas-
ta também será responsá-
vel pelo processo de sele-
ção dos monitores e pela 
formação dos professores 
das unidades.

Caberá à Secretaria da 
Segurança Pública apoiar 
a Secretaria da Educação 
no processo seletivo e emi-
tir declarações com infor-
mações sobre o compor-
tamento e sobre processos 
criminais ou administrati-
vos, concluídos ou não, em 
que os candidatos a atuar 
como monitores nessas 
unidades de ensino pos-
sam estar envolvidos.

O investimento nas es-
colas cívico-militares se-
rá o mesmo já previsto nas 
unidades regulares. O gasto 
com a contratação dos mo-
nitores, já considerando a 
expectativa final de 100 es-
colas cívico-militares, será 
de R$ 7,2 milhões.

da Escola Municipal Pro-
fessora Silvania Apareci-
da Santos, situada no Jar-
dim Santa Luiza, no pro-
jeto. A escola participará 
da consulta pública, per-
mitindo que pais, alunos 
e moradores locais expres-
sem suas opiniões sobre a 
transição para o modelo 
cívico-militar.

Hortolândia não fica 
atrás nesse avanço educa-
cional. Duas escolas da ci-
dade foram escolhidas para 
participar da consulta pú-
blica: a Escola Yasuo Sasa-
ki, no Jardim Santa Esme-
ralda, e a Escola Professora 
Conceição Aparecida Terza 
Gomes Cardinales, locali-
zada no Jardim Amanda. 

A participação ativa da co-
munidade será fundamen-
tal para determinar a viabi-
lidade e aceitação do novo 
modelo nessas instituições.

A consulta pública será 
um momento decisivo para 
essas cinco escolas e suas 
respectivas comunidades. 
As opiniões coletadas du-
rante esse processo irão di-
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Maciel é bastante conhecido em Sumaré, foi secretário municipal nas gestões dos prefeitos Dirceu e Luiz Dalben, além 
de secretário em Campinas e professor universitário; sócio Jonathan destaca extinção de tributos tributos com a reforma

Advogados Pedro Maciel e Jonathan 
Felipe falam sobre reforma tributária

A Tribuna Liberal 
visitou o advogado 
Pedro Maciel, um 

dos mais respeitados e co-
nhecidos da RMC, além 
de ser considerado um 
dos grandes intelectuais 
da nossa região. Maciel é 
bastante conhecido em Su-
maré, tendo sido secretá-
rio municipal nas gestões 
dos prefeitos Dirceu Dal-
ben e Luiz Dalben, além 
de secretário municipal 
em Campinas e professor 
universitário. Conversa-
mos com ele e seu jovem 
sócio sobre a reforma tri-
butária e outros assuntos.

Tribuna Liberal – Dr. 
Pedro, como o senhor e 
seu time se prepararam 
para enfrentar a Reforma 
Tributária e o que os pe-
quenos e médios empre-
sários podem esperar de 
oportunidades? 

Pedro Maciel – Ney, 
apresento a você e ao lei-
tor o jovem Jonathan Fe-
lipe Leite Araujo, que se-
rá em breve uma referên-
cia da advocacia tributá-
ria no país. Sobre a Re-
forma Tributária, que en-
fim tornou-se uma reali-
dade, é importante regis-
trar que tem muita gente 
dando “palpites” sem ao 
menos ter lido a EC 132.

Jonathan Felipe – Por 
isso é importante escre-
ver e falar sobre ela...

Tribuna Liberal – A Tri-
buna Liberal publicou vá-
rios artigos do senhor so-
bre a reforma tributária...

Pedro Maciel – Sim, ao 
longo dos últimos vinte 
anos, escrevi vários arti-
gos acerca do tema, com 
abordagens constitucio-
nais e na perspectiva de 
que a tributação não pode-
ria ser um fim em si mes-
ma, mas instrumento de 
construção de uma nação 
próspera, que respeite a li-
vre iniciativa e o trabalho 
humano, exatamente co-
mo prevê o caput do artigo 
170 da Carta Magna; creio 
que a reforma atendeu es-
se conceito.

Tribuna Liberal – O que 
cada cidadão deve saber 
sobre a reforma? 

Jonathan Felipe – É im-
portante fazer constar que 
o fato mais impactante é a 
extinção gradual dos tri-
butos PIS, COFINS, ICMS 
e ISS. Esses tributos serão 
substituídos por outros no-
vos tributos: (i) a Contri-
buição sobre Bens e Servi-
ços (CBS); (ii) o Imposto so-
bre Bens e Serviços (IBS), 
estes dois primeiros com-
põem o IVA dual, e a (iii) 
introdução do Imposto Se-
letivo (IS), trata-se, no mí-
nimo, de desejável simpli-
ficação do sistema. 

Pedro Maciel - Para 
empresários, consultores, 
advogados e contadores é 
crucial entender o impacto 
que advém dessas mudan-
ças, observando o regime 
tributário e que em algum 
tempo não existirão mais 
“guias” de PIS/COFINS e, 
a depender do segmento 
empresarial, nem de ICMS 

Pedro Maciel, um dos mais respeitados 
e conhecidos advogados da RMC

Jonathan Felipe Leite araujo, profissional 
especializado na advocacia tributária 

Jonathan Felipe, Pedro Maciel, Rinaldo Fusco e amaury Oliveira; Viviane duarte e Vivian Buziquia

fotos: divulgação

ou ISS, tudo vai mudar gra-
dativamente. Nossos ami-
gos contadores devem es-
tar de cabelo em pé, pois, 
cabe a eles gerir com res-
ponsabilidade, segurança 
e confiabilidade as obriga-
ções fiscais; nós advogados 
precisaremos saber qual 
base usar para represen-
tar e resolver conflitos en-
tre o Fisco e o cliente, du-
rante os períodos de tran-
sição entre um tipo tribu-
tário e outro. Não faltam 
dúvidas e aprendizado. 

Tribuna Liberal – O se-
nhor falou em “palpites”... 

Pedro Maciel – Sim. 
Tenho orientado os meus 
clientes a, antes de ouvir 
e falar sobre o tema, ler 
Emenda Constitucional 
132 de 2023; conheço mui-
tas pessoas que tem muitas 
opiniões sobre a Reforma 

Tributária sem ao menos 
ter lido a EC 132. 

Jonathan Felipe - O 
IBS (Imposto sobre Bens e 
Serviços) e a CBS (Contri-
buição sobre Bens e Ser-
viços) precisam ser com-
preendidos conjuntamen-
te, pois, conforme o Art. 
149-B da CF, introduzido 
pela Emenda Constitucio-
nal 132, ambos seguem as 
mesmas regras em rela-
ção a fatos geradores, ba-
se de cálculo, hipótese de 
incidência, sujeito passi-
vo, imunidades, regimes 
diferenciados, regras de 
cumulatividade e credita-
mento, divergindo apenas 
nas alíquotas e na compe-
tência para instituir. 

Tribuna Liberal – Como 
são esses tributos novos? 

Pedro Maciel – O IBS é 
um tributo de competên-

cia compartilhada entre 
a União, os estados e os 
municípios, representan-
do uma inovação jurídica 
para o sistema tributário 
(nunca tivemos o instituto 
da competência comparti-
lhada), tanto que foi cria-
do um Comitê Gestor do 
IBS, uma instância criada 
para gerir e regulamentar 
sua aplicação. 

Jonathan Felipe – A CBS 
é uma contribuição social 
de competência exclusiva 
da União, substituindo o 
PIS e a COFINS.

Pedro Maciel – E a o IS..
Jonathan Felipe – Isso, 

o IS é a novidade... É o Im-
posto Seletivo (IS), que nos 
remete à extrafiscalidade, 
cujo objetivo vai além da 
arrecadação, ele busca in-
fluenciar o comportamen-
to dos contribuintes, pe-
nalizando ou premiando 

o contribuinte economica-
mente, dependendo o seu 
comportamento, desejá-
vel ou indesejável pelo Es-
tado. Nesse contexto sur-
ge o IS, cujo principal ob-
jetivo é tributar produtos 
e serviços específicos co-
mo bebidas alcoólicas, ta-
baco, combustíveis fósseis 
e produtos de alto impacto 
ambiental e itens de luxo. 

Tribuna Liberal – E o 
IPI? 

Pedro Maciel – O Im-
posto sobre Produtos In-
dustrializados (IPI) terá 
sua alíquota geral reduzida 
a zero, sendo mantido fo-
ra da abrangência da Zona 
Franca de Manaus (ZFM) 
para os produtos que te-
nham industrialização in-
centivada na ZFM, esse é 
um ponto de atenção, é 
uma mudança estrutural 

a ser observada durante o 
planejamento tributário. 

Jonathan Felipe – Mas 
há outras novidades, co-
mo a criação da “Cesta Bá-
sica Nacional de Alimen-
tos”, prevista no artigo 8º, 
com redução de tributos. 

Pedro Maciel – Para o 
empresário o importante é 
ter e manter um bom con-
tador e um bom advogado 
na sua equipe, pois a refor-
ma traz grandes oportuni-
dades de reorganizar a sua 
empresa, de planejar o fu-
turo, independentemente 
do tamanho dela.

Tribuna Liberal – Como 
seria essa reorganização? 

Pedro Maciel – O plane-
jamento tributário é lícito 
e necessário, é ferramenta 
à disposição do empresá-
rio e deve buscar, além de 
economia tributária, au-
mento de eficiência ad-
ministrativa operacional 
e a simplificação das re-
lações societárias e com 
os órgãos públicos. O con-
tribuinte tem o direito de 
planejar as suas atividades 
de modo a incorrer na me-
nor carga tributária pos-
sível, trata-se não só co-
mo direito dos empresá-
rios, mas também, no que 
diz respeito aos adminis-
tradores, sejam sócios ou 
não, verdadeira obrigação 
(dever) de proceder com a 
devida diligência na busca 
de melhores resultados. E, 
além de realizar o plane-
jamento tributário, é um 
bom momento para o em-
presário pensar também 
num organização societá-
ria, talvez através de hol-
dings, mas esse tema fica 
para outro momento.

www.macielneto.adv.br
Fone: 19 32133005



No setor de alimenta-
ção do Shopping ParkCity 
Sumaré a expectativa é de 
um aumento de até 14% no 
consumo até o final deste 
ano, segundo Joelma Ta-
dei, gerente geral do cen-
tro de compras. 

“Para 2024, a expectati-
va inicial foi de um cresci-
mento médio de 8%, mas 
considerando o resultado 
do primeiro semestre, que 

está em +14%, a expectati-
va é que esse percentual, no 
mínimo, se mantenha até o 
final do ano de 2024. 

No ParkCity Sumaré 
existem, atualmente, 18 
operações entre restau-
rantes, fast food, sorvetes, 
doces, cafés e chocolates. 
De acordo com Joelma, em 
2023, o setor de alimenta-
ção apresentou um cresci-
mento de 21% comparado 

Em Sumaré, setor 
de alimentação do 
Shopping ParkCity 
prevê alta de até 
14% no consumo 

Shopping ParkCity Sumaré: empresários do setor de alimentação 
estimam fechar o ano com faturamento maior que em 2023 

d
ivu

lg
ação

Christian Beutner, só-
cio-proprietário da ham-
burgueria Cow Burguer 
que funciona no Jardim 
Novo Cambuí, em Horto-
lândia, se mostra otimis-
ta com as projeções posi-
tivas de consumo no se-
tor gastronômico. Um dos 
motivos é o investimento 
realizado na lanchonete, 
que mudou para um pré-
dio mais amplo, em mea-
dos do ano passado. 

“Houve aumento do fa-
turamento devido ao maior 
ticket médio do salão em 
relação ao delivery, que era 

nosso foco, antes da mu-
dança. Por estarmos em 
um local maior, o desem-
penho no primeiro semes-
tre deste ano foi melhor em 
relação ao mesmo período 
de 2023. A expectativa é de 
que o movimento continue 
a crescer sensivelmente du-
rante o segundo semestre 
deste ano”, afirma o em-
preendedor. 

Christian conta que a 
hamburgueria funciona na 
cidade desde 2015 e, ago-
ra, tem novo nome. “Pas-
samos por um processo de 
rebranding e atuamos com 

o nome Cow Burguer desde 
2023. Atendemos tanto de-
livery como consumo no lo-
cal. Temos um público bas-
tante amplo, pessoas de to-
das as idades, desde casais, 
amigos, até famílias intei-
ras”, conta o empresário. 

Quem também vê com 
bons olhos essa expecta-
tiva de crescimento é Di-
no Ramos, sócio do Dom 
Brejas, em Campinas, e do 
recém inaugurado Boteco 
Miúdo. “Acredito que es-
se crescimento reflete em 
toda a cadeia envolvida no 
setor, desde os empresá-

rios que se sentem mais à 
vontade para investir, for-
necedores e a população, 
com expectativa de gera-
ção de mais empregos”, 
afirma Ramos. 

Roger Antonio Domin-
gues, diretor comercial e 
fundador da rede Lanchão 
Brasil, diz que a expectati-
va de crescimento de ven-
das e faturamento para es-
te ano é positiva. “Mas es-
sa perspectiva vai depender 
muito do comportamento 
da economia ao longo dos 
próximos meses”, pondera 
Domingues.          | Beth Soares

Projeção de faturamento maior anima 
empresários de bares e restaurantes

Cow Burguer: hamburgueria em Hortolândia investe 
em novo prédio, fortalece a marca e atrai mais clientes

divulgação
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MUNICÍPIO                         POTENCIAL DE CONSUMO EM R$ 

Campinas 2.389.038.281 
Indaiatuba 532.216.164 
Americana 518.302.684 
Sumaré 511.426.254 
Hortolândia 426.554.649 
Santa Bárbara d’Oeste 337.459.034 
Valinhos 299.692.894 
Paulínia 229.419.956 
Itatiba 208.301.822 
Vinhedo 163.224.711 
Nova Odessa 119.932.407 
Jaguariúna 115.947.186 
Monte Mor 99.253.181 
Cosmópolis 98.361.393 
Artur Nogueira 86.929.199 
Pedreira 78.477.252 
Santo Antônio de Posse 33.646.325 
Holambra 26.048.846 
Engenheiro Coelho 23.231.134 
Morungaba 21.119.001 

Fonte: IPC Maps (Índice de Potencial de Consumo)

ALIMENTAÇÃO FORA DE CASA NA REGIÃO Beth Soares  l  rEgIãO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

ANO FAVORÁVEL

Impulsionado pela recuperação da economia e aumento do poder aquisitivo das pessoas, consumo de refeições em bares 
e restaurantes pode ser 8,2% maior neste ano, comparado com 2023, aponta estudo do IPC Maps divulgado pela Abrasel 

Ao menos quatro vezes 
por mês, a gerente admi-
nistrativa Solange Apareci-
da Bento Siqueira, 47 anos, 
sai com a família para co-
mer fora de casa. No rotei-
ro estão bares com comida 
de boteco e boas bebidas, 
restaurantes, churrasca-
rias, além de pesqueiros. 
“Saímos para almoçar ou 
jantar fora aos finais de se-
mana para mudar a rotina 
e relaxar do estresse do dia 
a dia”, comenta a morado-
ra de Hortolândia.

Solange é parte do grupo 
de consumidores que faz 
sorrir o setor gastronômico 
da RMC (Região Metropo-
litana de Campinas) com 
a perspectiva de faturar, 
neste ano, R$ 6.318.582.372 
bilhões, 8,2% a mais que 
em 2023, segundo dados 
do IPC Maps (Índice de Po-
tencial de Consumo), di-
vulgados pela Abrasel Re-
gional Campinas (Associa-
ção Brasileira de Bares e 
Restaurantes). 

De acordo com o levan-
tamento, o crescimento do 
potencial de gastos com 
refeições fora do lar deve 
acontecer nas quatro clas-
ses sociais na região de 
Campinas: R$ 1.189.823.736 
na classe A (alta de 8,5%), 
R$ 3.157.629.117 na classe 

Comer e beber: a gerente administrativa, Solange Bento Siqueira (ao fundo), 
moradora de Hortolândia, durante roteiro gastronômico com a família 

Gasto com alimentação fora do lar deve 
movimentar R$ 6,3 bilhões na RMC 
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B (+8,2%), R$ 1.778.660.970 
pela classe C (+8,1%) e R$ 
192.468.548 na classe D 
(aumento de 8,5%). 

Segundo a Abrasel, a re-
cuperação da economia 
com o aumento do poder 
aquisitivo dos moradores, 
nos últimos meses, favore-
ce o crescimento de refei-
ções fora do lar (que inclui 
alimentação e bebidas). O 
cenário beneficia o setor 
gastronômico, atualmen-
te com 32.577 estabeleci-
mentos na RMC, que inclui 
os municípios de Sumaré, 

Nova Odessa, Monte Mor, 
Hortolândia e Paulínia. 

André Mandetta, pre-
sidente da Abrasel Regio-

nal Campinas, vê a proje-
ção do IPC Maps como po-
sitiva. “O aumento do con-
sumo na região é impor-
tante para trazer esperan-

ça para o empresário equi-
librar o caixa, já que ain-
da temos 20% dos estabe-
lecimentos em prejuízo, se-
gundo a última pesquisa da 
Abrasel, além do alto nível 
de endividamento, de 32% 
em abril”, avalia Mandetta. 
Ele diz, ainda, que esse ce-
nário significa geração de 
mais empregos pelo setor 
ao longo do ano. 

Para Solange, o custo-be-
nefício das refeições fora de 
casa compensa. “Hoje em 
dia, se você colocar na ba-
lança, ao fazer um churras-

com o ano de 2022. 
“Esse crescimento ocor-

re, principalmente, pela 
variedade e opções que o 
Shopping ParkCity Sumaré 

oferece na praça de alimen-
tação e nos demais espaços 
do empreendimento, além 
de um conjunto de outras 
atividades como lazer, ser-

viços e compras. Ainda em 
2024, a estimativa é agregar 
mais opções nesse mix que 
está a pleno vapor”, afirma 
a gerente geral. 

O restaurante Mania de 
Churrasco faz parte do setor 
gastronômico do shopping. 
De acordo com Ana Ceci da 
Silva, parceira de negócios 
do estabelecimento, a ex-
pectativa é de um movi-
mento pelo menos10% su-
perior neste ano, compara-
do a 2023, quando começou 
a funcionar no shopping. 

“Estamos empenha-
dos em atrair novos clien-
tes através da divulgação 
da nossa marca, pois ainda 
somos pouco conhecidos na 
região. O primeiro semes-
tre de 2024 nos mostrou que 
estamos no caminho certo. 
Atendemos milhares de no-
vos clientes e seguimos nos 
preparando para conhecer 
ainda mais o perfil de con-
sumo da região”, diz Ana 
Ceci. O restaurante também 
tem uma unidade no Shop-
ping Parque das Bandeiras, 
em Campinas.       | Beth Soares

co em casa, por exemplo, se 
gasta quase a mesma coisa 
que se for a uma churras-
caria com preço mais em 
conta. As churrascarias 
têm variedade de carnes e 
saladas e, além disso, a do-
na de casa se livra do traba-
lho de organizar o churras-
co, fazer e limpar tudo de-
pois”, observa a gerente ad-
ministrativa. 

O PIB (Produto Inter-
no Bruto) da RMC é de R$ 
266.807.891,88 bilhões, com 
um PIB per capita de R$ 
79.817,91. Segundo a Abra-
sel, os 20 municípios con-
tam, hoje, com 1.778 no-
vos estabelecimentos, che-
gando a 32.577, uma alta 
de 5,8% novos empreendi-
mentos abertos, se compa-
rado com 2023.

“Saímos para 
almoçar ou jantar 
fora aos finais de 

semana para mudar 
a rotina e relaxar”



ELEIÇÕES 2024
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Total de eleitores de São Paulo 
corresponde a 77,46% do número de 
habitantes do Estado, estimado em 
44,41 milhões, conforme o último 
censo populacional do IBGE

Maior colégio eleito-
ral do país, São Paulo tem 
34,403 milhões de eleitoras 
e eleitores aptos a votar nas 
eleições municipais 2024. 
Os paulistas representam 
22% do eleitorado do país, 
que totaliza 155,912 mi-
lhões de pessoas, segun-
do dados divulgados nes-
ta quinta (18) pelo TSE (Tri-
bunal Superior Eleitoral). 
O voto feminino é maio-
ria no Estado, com 18,22 
milhões de mulheres (53% 
do total) habilitadas para a 
votação de outubro. Já os 
homens são 16,16 milhões, 
parcela que corresponde a 
47% do eleitorado paulista

O total de eleitores de 
São Paulo corresponde a 
77,46% do número de ha-
bitantes do Estado, esti-
mado em 44,41 milhões, 
conforme o último censo 
do IBGE - Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Esta-

tística. A Capital concen-
tra 27% do eleitorado pau-
lista, com 9.322.444 eleito-
ras e eleitores. 

Com eleição em 645 mu-
nicípios, São Paulo tem 
10.976 locais de votação e 
102.969 seções eleitorais, 
sendo mais de 35 mil de-
las adaptadas às regras de 
acessibilidade.

PErfIL do ELEItorado
A maior parte do eleito-

rado paulista tem de 45 a 59 
anos (8,95 milhões de pes-
soas). Em segundo lugar, 
aparece a faixa etária en-
tre 35 e 44 anos (7,09 mi-
lhões) e, na sequência, es-
tão os que possuem de 25 a 
34 anos (6,53 milhões). Há 
outros 7,91 milhões de elei-
tores que estão acima dos 
60 anos, sendo que, des-
ses, 42,17% têm 70 anos ou 
mais. Os eleitores jovens 
menores de 18 anos somam 
167.525 pessoas.

Em relação ao grau de 
instrução, 32,71% do to-

tal de eleitoras e eleitores 
declararam possuir ensi-
no médio completo. Em 
seguida, aparecem os que 
têm ensinos fundamental 
e médio incompletos, com 
18,51% e 16,38%, respecti-
vamente. A parcela com en-
sino superior corresponde 
a 14,75%. Segundo dados 
do cadastro eleitoral, ou-
tros 3,08% apenas leem e 
escrevem, enquanto o per-

centual do eleitorado anal-
fabeto é de 1,71%.

PESSoaS com dEfIcIêncIa
No Estado, 445.464 pes-

soas declararam ter algum 
tipo de deficiência ou difi-
culdade para o exercício do 
voto. Nesse grupo, 134.816 
afirmaram ter deficiência 
de locomoção, o que equi-
vale a 28,07% do total. Pa-
ra garantir o acesso de to-

da a população aos locais 
de votação, o Tribunal Re-
gional Eleitoral (TRE-SP) 
disponibiliza seções aces-
síveis, em espaços sem de-
graus nem obstáculos ex-
ternos e internos que im-
peçam ou dificultem a cir-
culação das pessoas.

Além disso, são convo-
cados colaboradores com 
conhecimento em Libras e 
cada local de votação conta 

Cerca de 80% do eleitorado paulista já possui a biometria coletada 

Estado de São Paulo tem 22% do total 
de 155,9 milhões de eleitores do país

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL
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Educação de Impacto

No teatro da vida, a dor ocupa um papel 
paradoxal: é simultaneamente temida e es-
sencial. Embora um instinto natural dos 
pais seja proteger seus filhos de qualquer 
sofrimento, essa inclinação pode, na verda-
de, causar mais mal do que bem. A dor, em 
suas diversas manifestações — seja emocio-
nal, física ou social — funciona como um 
terreno fértil para o desenvolvimento hu-
mano. Ela permite que as crianças desen-
volvam resiliência, empatia e perspicácia. A 
questão, então, não é se a dor deve ser per-
mitida, mas como os pais podem otimizar 
suas reações às dificuldades inevitáveis que 
seus filhos enfrentarão.

Muitos pais se veem tentados a “socor-
rer” seus filhos à primeira sinal de dificul-
dade — resolver-lhes os problemas, apa-

ziguar-lhes as mágoas, eliminar quais-
quer obstáculos que atrapalhem seu ca-
minho. No entanto, ao fazer isso, privam 
seus filhos de experiências cruciais para 
o desenvolvimento emocional e cogni-
tivo. A intervenção constante impede a 
capacidade da criança de aprender a re-
solver problemas por si mesma e de gerir 
suas próprias emoções. 

A primeira prática que os pais devem 
adotar é ouvir. Escutar ativamente, sem in-
tervir imediatamente, proporciona à crian-
ça um espaço para expressar os próprios 
sentimentos e reflexões. Esse ambiente 
de diálogo aberto é crucial, pois valida as 
emoções do jovem, permitindo que ele se 
sinta compreendido sem, contudo, ser res-
gatado. O papel dos pais deve ser de guia 

silencioso, oferecendo conselhos e supor-
te somente quando necessário.

Em segundo lugar, é vital incentivar o 
enfrentamento de desafios. Se uma criança 
está lidando com uma dificuldade na esco-
la, ao invés de contatar o professor ou re-
solver o problema diretamente, os pais po-
dem sugerir que a criança pense em possí-
veis soluções e tente implementá-las. Essa 
prática promove tanto a autonomia quan-
to a confiança.

Adicionalmente, definir limites claros e 
razoáveis é outra prática essencial. Limites 
ajudam a criança a desenvolver um senso 
de responsabilidade e conhecimento das 
consequências de suas ações. Quando uma 
criança sabe que determinadas condutas 
têm consequências não negociáveis, ela 
começa a internalizar noções de respon-
sabilidade e ética. 

Por outro lado, uma educação excessiva-
mente protetora pode gerar adultos insegu-
ros e emocionalmente frágeis. Crianças que 
não são expostas a frustrações e dificulda-
des muitas vezes crescem sem a habilidade 
de lidar com adversidades de maneira sau-
dável. O excesso de proteção impede o de-
senvolvimento de habilidades como perse-
verança e adaptabilidade, necessárias para 
o sucesso e bem-estar a longo prazo.

Este fenômeno é facilmente observado 
em contextos acadêmicos e profissionais. 
Jovens superprotegidos tendem a evitar de-
safios e desistir com rapidez diante de obs-
táculos, refletindo um déficit de resiliên-

cia. Em contrapartida, aqueles que apren-
deram a enfrentar e a superar suas dores e 
frustrações geralmente exibem uma robus-
tez emocional notável, estando mais pre-
parados para as demandas da vida adulta.

Os pais devem também ser modelos de 
comportamento. Mostrar como enfren-
tam suas próprias dificuldades e frustra-
ções com firmeza e resiliência proporciona 
um exemplo valioso para os filhos. A práti-
ca de compartilhar experiências pessoais, 
sem demasiada dramatização, é uma ma-
neira eficaz de ensinar que a dor é parte 
integrante da vida e pode ser superada.

A empatia é outro valor que os pais de-
vem fomentar. Encorajar as crianças a en-
tenderem e se importarem com os senti-
mentos dos outros, inclusive quando es-
ses sentimentos são dolorosos, ajuda a de-
senvolver um senso de comunidade e in-
terdependência. Ser empático e compar-
tilhar momentos de dor pode fortalecer os 
laços familiares e sociais.

Por fim, o mais importante é lembrar 
que a dor não é inimiga, mas mestre. Edu-
cadores e especialistas comportamentais 
concordam que, ao permitir que seus fi-
lhos enfrentem e superem dificuldades, 
os pais não estão apenas ensinando habi-
lidades práticas, mas também construin-
do a base para uma vida emocionalmente 
rica e resiliente. A dor, quando enfrentada 
e compreendida, se transforma em cresci-
mento, e o papel dos pais é ser a bússola, 
não o escudo, nessa jornada.

A dor nos desenvolve pra vida

Sandy Vaughan Vieira
Casada há 22 anos, mãe de 3 filhas, apaixonada por 
empreender, atua há 20 anos no ramo educacional. 

Mantenedora de 3 escolas na cidade de sumaré, entre elas a escola bilíngue 
WHaLe Bilingual school. Presidente do instituto educacional Way4you, 
desenvolve projetos sociais para liderança feminina cristã regional. 

Pedagoga, licenciada em Matemática, analista Comportamental e 
especialista em neurociência aplicada à educação Financeira, também possui 
certificação internacional em Programação neurolinguística e Coaching.

Nova Odessa abre, para 
utilização do público, na 
terça-feira (23), às 15h, a 
fonte interativa ornamen-
tal construída no inte-
rior do recém-inaugura-
do Parque Municipal das 
Crianças. O lançamen-
to da nova atração será 
aberto ao público em ge-
ral e foi viabilizada graças 

à parceria com a constru-
tora Midas Incorporadora 
e Administradora. 

 “A fonte interativa pos-
sui 20 jatos de água ‘dan-
çantes’, criados para pro-
porcionar momentos de 
alegria e diversão para to-
das as crianças da nossa 
cidade. A fonte utiliza um 
reservatório de água sub-
terrâneo com tratamen-
to especial, pensado para 
trazer economia e susten-

tabilidade. Este é um pro-
jeto inovador que nossa 
cidade nunca teve antes”, 
explicou a engenheira Ca-
mila Machado, da empre-
sa parceira.

 A nova atração para 
as crianças vinha sendo 
testada ao longo das úl-
timas semanas. Como os 
equipamentos que fazem 
a Fonte Interativa funcio-
nar não podem ficar li-
gados ininterruptamen-

te, ela vai funcionar dia-
riamente, de terça-feira a 
domingo, das 10h às 12h e 
das 14h30 às 18h.

 Segundo Camila, a Fon-
te Interativa é formada por 
20 bicos vulcano articula-
dos na vertical. Para o tra-
tamento da água da fonte, 
há um conjunto de filtra-
gem equipado com válvu-
las em termoplástico, ga-
rantindo maior qualida-
de no tratamento da água.

Nova Odessa abre fonte interativa 
do Parque Municipal das Crianças

nESta tErÇa-fEIra

com pelo menos um coorde-
nador ou coordenadora de 
acessibilidade preparados 
para atender as pessoas que 
precisem de apoio na hora 
da votação. A urna eletrô-
nica também tem diversos 
recursos de acessibilidade.

IdEntIfIcaÇão bIométrIca
Cerca de 80% do eleitora-

do de São Paulo já possui a 
biometria coletada. Dos 34,4 
milhões de eleitoras e eleito-
res, 27,17 milhões (78,97% do 
total) contam com a identifi-
cação biométrica. Em 2022, 
23,27 milhões de eleitores 
(67,13%) haviam concluí-
do o cadastramento. Não é 
obrigatório ter a biometria 
coletada para votar. Desde 
que esteja com o título re-
gular, basta que a eleitora 
ou o eleitor apresente um 
documento oficial com fo-
to aos mesários.

Este ano, o 1º turno do 
pleito municipal ocorrerá 
em 6 de outubro. Já o se-
gundo turno, se houver, se-
rá realizado no dia 27 do 
mesmo mês na capital e 
nos municípios com mais 
de 200 mil eleitores. O vo-
to é obrigatório para quem 
tem entre 18 e 70 anos e fa-
cultativo para os analfabe-
tos, maiores de 70 e jovens 
de 16 a 18 anos.

 Além de tirar da água 
as impurezas e sujeiras, o 
filtro executa a aspiração e 
a filtração de todas as par-
tículas em suspensão. Ele 
movimenta a água, oxige-
nando-a e evitando que se-
ja contaminada por focos 
de larvas e insetos trans-
missores de doenças. Além 
do equipamento de filtra-
gem de água, foram insta-
lados dispositivos de retor-
no de água do filtro, dispo-
sitivo de aspiração de água 
do filtro, grelha protetora 
de sucção de fundo.

 “A Fonte Interativa tem 
uma casa de máquinas sub-
terrânea, onde estão insta-
lados os seus equipamentos 

de pressurização como pai-
néis de comando e demais 
equipamentos de controle 
e regulagem. Um conjunto 
de válvula controlará o ní-
vel mínimo do reservatório 
na casa de máquinas”, ex-
plicou a engenheira.

bEnEfícIoS dE brIncar 
Em uma fontE IntEratIVa
• Diversão: é uma ativi-

dade divertida tanto pa-
ra crianças quanto para 
adultos.

• Refresco: ajuda a se re-
frescar nos dias de calor.

• Atividade física: correr 
e brincar na água é uma 
forma de exercício leve e 
prazeroso.
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Região de Campinas terá aumento de 
0,4% na geração de riquezas em 2024

O Brasil avançou na imu-
nização infantil e conseguiu 
sair da lista dos 20 países 
com mais crianças não imu-
nizadas no mundo. O dado 
faz parte das estimativas da 
OMS (Organização Mundial 
da Saúde) e do Unicef (Fun-
do das Nações Unidas para 
a Infância) que, nesta sema-
na, lançaram novos dados 
sobre imunização infantil 
em nível global. Enquanto a 
maioria dos países não con-
seguiu alcançar as metas, o 
Brasil se destacou positiva-
mente, mesmo após enfren-
tar quedas consecutivas nas 
coberturas vacinais desde 
2016. Em 2023, no entanto, 
o governo brasileiro anun-
ciou o Movimento Nacional 
pela Vacinação, com o obje-
tivo de retomar a confiança 
da população na ciência, no 
SUS (Sistema Único de Saú-
de) e nas vacinas. 

O relatório da OMS/UNI-
CEF mostra que, no Brasil, 
o número de crianças que 
não receberam nenhuma 

dose da DTP1, que prote-
ge contra a difteria, o té-
tano e a coqueluche, caiu 
de 418 mil em 2022 para 
103 mil em 2023. O núme-
ro de crianças brasileiras 
que não receberam a DTP3 
também caiu: de 846 mil 
em 2021 para 257 mil em 
2023. No Brasil, a DTP é ad-
ministrada pelo Programa 
Nacional de Imunizações, 
o PNI, como a Vacina Pen-
tavalente. Em São Paulo, a 
cobertura vacinal contra a 
DTP passou de 69,39% em 
2022 para 79,21% em 2023.

A ministra da Saúde, 
Nísia Trindade, relembra 
que o Brasil começou a ver 
a perda de conquistas im-
portantes do programa de 
vacinação, como a erradi-
cação da varíola e a elimi-
nação da circulação do ví-
rus da poliomielite. “Mas 
nós revertemos esse cená-
rio. Em fevereiro de 2023, 
logo que assumimos a ges-
tão, demos largada no Mo-
vimento Nacional pela Va-
cinação, um grande pac-
to para a retomada das co-
berturas vacinais”, defende. 

Os avanços brasileiros fi-
zeram com que o País saís-
se do ranking dos 20 paí-
ses com mais crianças não 
imunizadas do mundo. Em 
2021, o Brasil ocupava o 7º 
lugar nesse ranking e, em 
2023, ele não faz mais parte 
da lista. Foi justamente no 
ano passado que 13 das 16 
principais vacinas do calen-
dário infantil apresentaram 
aumento das suas cobertu-
ras vacinais em todo o Bra-
sil, se comparadas às cober-
turas registradas em 2022. 

Entre os destaques de 
crescimento estão: as va-
cinas contra a poliomielite 
(VIP e VOP), pentavalente, 
rotavírus, hepatite A, febre 
amarela, meningocócica C 
(1ª dose e reforço), pneu-
mocócica 10 (1ª dose e re-
forço), tríplice viral (1ª e 2ª 
doses) e reforço da tríplice 
bacteriana (DTP). 

A média de alta foi de 7,1 
pontos percentuais, sendo 
que nacionalmente a que 
mais cresceu em cobertura 
foi o reforço da tríplice bacte-
riana, com 9,23 pontos, pas-
sando de 67,4% para 76,7%. 

Aumento da cobertura vacinal 
em São Paulo ajuda Brasil a 
sair da lista dos 20 países com 
mais crianças não vacinadas

AVANÇOS

Trabalhar na lavoura de cana-de-
açúcar foi reconhecido como 

atividade especial, garantindo à 
trabalhadora o direito à aposentadoria

A decisão foi proferida pela Décima 
Turma do Tribunal Regional Federal 
da 3ª Região (TRF3), que confirmou o 
enquadramento das atividades da mu-
lher nos termos do Decreto 53.831/1964, 
devido à exposição a tóxicos orgânicos 
na lavoura de cana-de-açúcar. Ela tam-
bém atuou em serviços gerais, realizan-
do atividades de limpeza em creches, 
escolas municipais, órgãos públicos, 
na coleta de lixo e na manutenção de 
banheiros públicos e coletivos, onde 
foi exposta a agentes biológicos, con-
forme previsto no Decreto 83.080/1979.

A mulher, segurada do INSS, ingres-
sou com ação judicial buscando o reco-
nhecimento do tempo especial traba-
lhado entre 1985 e 2019, período duran-
te o qual esteve exposta a condições in-
salubres, incluindo o manuseio de pro-
dutos químicos como o hidrocarbone-
to policíclico aromático. Após decisão 
favorável da Justiça Estadual de Santa 
Adélia/SP, que reconheceu a especia-

lidade entre 1985 a 2017 e determinou 
a concessão da aposentadoria por tem-
po de contribuição, o INSS recorreu ao 
TRF3, mas a Décima Turma manteve a 
concessão do benefício.

O relator do processo, desembarga-
dor federal Baptista Pereira, destacou 
que os períodos de atividade especial, 
somados aos períodos comuns regis-
trados na Carteira de Trabalho e no Ca-
dastro Nacional de Informações Sociais 
(CNIS), totalizaram o tempo necessário 
para a aposentadoria integral por tem-
po de contribuição até a data do reque-
rimento administrativo em 05/2/2019.

Essa decisão reforça a importância 
do reconhecimento das condições pre-
judiciais à saúde no ambiente de traba-
lho para efeitos previdenciários, asse-
gurando direitos aos trabalhadores ex-
postos a riscos ocupacionais específicos.

Continue acompanhando as atuali-
zações em nossa coluna semanal. Te-
nha um excelente domingo!

É proprietária e fundadora do escritório Andressa Martins Advocacia, em 
Sumaré/SP. graduada em Direito pela Pontifícia Universidade Católica - PUC 
de Campinas, desde 2006, atua como advogada há mais de 17 anos. Atualmente 
é Vice-presidente da Comissão de Seguridade Social pela OAB Sumaré. 

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
End.: Rua Ipiranga, 234, Centro, Sumaré / SP
Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

Andressa Martins
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Fundação Seade diz que podem impactar resultados do PIB neste ano, projeções para a evolução do PIB mundial que 
tem aumentado na medida em que os Estados Unidos e a China têm demonstrado mais vigor do que se esperava 

Dados da Fundação Sea-
de (Sistema Estadual de 
Análise de Dados) revelam 
as projeções do PIB (Produ-
to Interno Bruto) paulista 
em 2024, atualizadas para 
mínima de 1,7%, média de 
2,0% e máxima de 2,4%. Já 
para o conjunto da econo-
mia brasileira, são projeta-
das mínimas de 1,9%, mé-
dia de 2,2% e máxima de 
2,5%. A pesquisa mostra que 
a região de Campinas terá 
aumento de 0,4% no PIB em 
2024, estima a Seade.

Os dados da fundação 
apontam que o setor agro-
pecuário gerou aumento no 
PIB de São Paulo nos três 
primeiros meses do ano, 
com alta de 1,6%. A área de 
serviços vem em seguida, 
com crescimento de 1,3%.

As previsões tomaram 
como base, entre outros in-
dicadores, o resultado do 
PIB do Estado de São Paulo, 
que avançou 0,8% em abril 
na comparação com março, 
com ajuste sazonal. Consi-
derando a mesma base de 
comparação, houve cresci-
mento em todos os setores, 
com taxas de 0,6% na agro-
pecuária, 0,8% na indústria 
e 0,6% nos serviços.

Em relação a abril de 
2023, a taxa foi de 6,1%, 
com crescimento de 4,0% 

na agropecuária, 9,6% na in-
dústria e 4,3% nos serviços. 
Em termos anuais, o PIB do 
Estado de São Paulo aumen-
tou 1,2%, o melhor resultado 
de 2024, dando sinais de re-
versão do processo de desa-
celeração iniciado em 2023. 
Nessa base de comparação, 
foi registrada expansão em 
setores como agropecuá-
ria (1,6%), indústria (0,8%) 
e serviços (1,3%).

Outros indicadores pare-
cem confirmar tanto essa 
capacidade de reação, co-
mo as limitações impos-
tas pelo ambiente mencio-
nado. O mercado de traba-
lho continua com sinais po-
sitivos, segundo dados do 

Caged (Cadastro Geral de 
Empregados e Desempre-
gados), confirmando o au-
mento no emprego formal. 
No Estado, a região de Cam-
pinas é a segunda que mais 
gera empregos em 2024.

O comércio exterior 
paulista também continua 
apresentando resultados fa-
voráveis. Considerando-se 
o acumulado entre janeiro 
e maio de 2024, as expor-
tações somaram US$30,9 
bilhões, com expansão de 
21,2% em relação ao mesmo 
período de 2023, ao mesmo 
tempo em que as importa-
ções recuaram 0,7%, resul-
tando em um saldo positi-
vo de US$ 900,0 milhões, 

acima do registrado para o 
mesmo período de 2023.

Entre março e abril, o vo-
lume de serviços cresceu 
0,6%, com ajuste sazonal, 
assim como a taxa de pro-
dução industrial paulista, 
que apresentou aumento de 
1,9% no mesmo período. Já 
as vendas do varejo amplia-
do tiveram queda de 4,1%, 
descontada a sazonalida-
de. A taxa anual teve nova 
desaceleração, chegando 
a 3,8%, sendo que, em fe-
vereiro, estava em 5,4%, o 
que reflete não só um en-
fraquecimento do ritmo, 
como também uma base 
comparativa que começa 
a ficar mais elevada.

Ainda há que se levar em 
consideração alguns pon-
tos que podem influenciar 
os resultados do PIB pau-
lista em 2024, como as pro-
jeções para a evolução do 
PIB mundial que tem au-
mentado na medida em 
que as duas principais eco-
nomias, EUA e China, têm 
demonstrado mais vigor 
do que se esperava.

No cenário nacional, a 
partir das projeções do Bo-
letim Focus para a Selic e 
das taxas projetadas para o 
IPCA, teríamos os juros bá-
sicos, em termos reais, de 
6,4%, em 2024, caminhando 
lentamente para 5,2%, em 
2025, o que pode ser consi-

Região de Campinas é uma das mais ricas do Brasil e tem previsão de alta no PIB este ano

ARQUIVO | SEMIL/SP
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Da Redação  l  rEgIãO
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derado uma limitação para 
a expansão mais acelerada 
do PIB nacional e paulista.

No plano interno, a deci-
são do Copom em manter 
a taxa Selic em 10,5% tam-
bém coloca a perspectiva de 
manutenção de uma políti-
ca monetária restritiva por 
um tempo longo. A políti-
ca fiscal está diante de obs-
táculos para contrabalan-
çar os efeitos da política de 
juros, aumentar os inves-
timentos e manter um re-
sultado primário entre 0 e 
0,5% do PIB. Entre as pres-
sões mais recentes, destaca-
-se o auxílio ao Rio Grande 
do Sul que, segundo algu-
mas estimativas, demanda-
rá recursos federais entre R$ 
70 e R$ 118 bilhões no perío-
do de um ano.

“Outro aspecto relevan-
te é o recente avanço do va-
lor adicionado da indústria, 
com a taxa anual no cam-
po positivo (0,8% em abril), 
o que não ocorria desde ou-
tubro de 2023. No que se re-
fere à produção industrial, 
segmentos importantes 
apresentam melhora nas 
taxas anuais como a indús-
tria alimentícia, que pas-
sou de 9,1% para 10,6% en-
tre março e abril, ao mesmo 
tempo em que máquinas e 
equipamentos e a indústria 
automobilística têm conse-
guido reduzir suas perdas”, 
informou a Seade.
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A cidade de Suma-
ré, através de seu 
pujante cresci-

mento em todos os se-
tores de atividade, tor-
nou-se uma cidade que 
oferece vasto mercado 
de trabalho para as pes-
soas que a procuram.

Este foi o motivo que 
trouxe centenas e até mes-
mo milhares de pessoas 
para residir na cidade em 
busca de crescimento pes-
soal e profissional.

Citamos como exemplo 
o de José Adilson Perei-
ra dos Santos, mais co-
nhecido como Pereiri-
nha, que nasceu em 23 
de agosto de 1964, em São 
João do Pau D’Alho, Es-
tado de São Paulo, filho 
de José Pereira dos San-
tos e Clarinda Dias dos 
Santos, que, em Sumaré, 
encontrou o crescimento 
pessoal e profissional que 
tanto procurava.

José Adilson concluiu o 
ensino fundamental em 
sua cidade natal, mas não 
se cansa em afirmar que a 
sua infância foi abençoa-
da por Deus, dando-lhe 
alegria e convívio com os 
seus avós e com seus pais, 
que tanto o orientaram.

Pereirinha chegou em 
Sumaré em 1988. Primei-
ro morou no Bairro Picer-
no II, na rua Dos Estudan-
tes, depois no Jardim Lu-
célia, no Bairro Rosa e Sil-
va, no Bairro Picerno I, no 

Bairro Basilicata e atual-
mente reside no Bordon I.

Tendo influência e ins-
piração através de sua fa-
mília, destacando o seu 
tio, Olinto Pereira dos 
Santos, que foi vereador 
em Guaraçaí e Andradi-
na, como também de ou-
tro tio, Manoel Pereira 
dos Santos, que foi verea-
dor em São João do Pau 
D’Alho e vereador tam-
bém em Sumaré, demons-
trando que sua estirpe é 
intensamente relaciona-
da à vida política, forman-
do assim, uma família de 
representantes do povo.

Em Sumaré, o seu in-
teresse pela política sur-
giu através de seu pai. Foi 
ele que lhe inspirou. Tem 
em sua memória um con-
selho dado por ele:” Você 
pode ser um beija-flor a 
tentar apagar um incên-
dio na floresta carregando 

uma gota de água de cada 
vez e assim faça a sua par-
te”. Deste modo, voltou-se 
para a carreira política.

Sua carreira política co-
meçou há pouco tempo, 
em 2014 para 2015, apesar 
de viver no ambiente po-
lítico há mais de 40 anos. 
Seu pai lhe aconselhava:

“Deus é bom, mas se as 
boas pessoas não parti-
ciparem, não ajudarem 
a olhar e fiscalizar, en-
tão estaremos nas mãos 
dos maus”. 

Deste modo, aliando a 
política, que estava em seu 
sangue, à vontade de par-
ticipar e contribuir, iniciou 
sua carreira política.

NA PREFEITURA 
E CANDIDATURAS
Exerceu alguns cargos 

de relevância na Prefeitu-
ra de Sumaré, tais como: 
encarregado de obras, lí-

josé Adilson Pereira dos Santos e os Bombeiros

josé Adilson Pereira dos Santos

José Adilson Pereira 
dos Santos (Pereirinha)

fotos: pró-memória sumaré

Autor do tExto

Júlio José Campigli

Cronista do Pró-memória 
de Sumaré, ex-secretário 

de Educação municipal 
de Sumaré e professor 

universitário aposentado

Temos um acervo de aproximadamente 
250.000 e documentos e 150.000 fotos. 
Se tiver interesse em preservar as fotos 

de sua família ou publicá-las, dirija-
se ao Centro de Memória. Estudantes, 

professores, pesquisadores e população 
em geral são sempre bem-vindos. A 

Associação Pró-Memória é uma entidade 
particular, sem fins lucrativos. Se você 
quiser ajudá-la a se manter ou ampliar 

suas atividades, torne-se um sócio. 
Custa R$ 30,00 por mês. Por conta 

disso, você recebe todas as publicações 
semanais da Pró-Memória.

Associação Pró-
Memória de Sumaré

der regional de governo, 
trabalhou no Cemitério 
como responsável pelo 
NAR, como também na 
área de Esporte e Meio 
Ambiente. Assim, adqui-
riu experiência e apren-
dizado para poder servir 
melhor à população su-
mareense.

Com esta intenção, em 
2018 lançou-se candidato 
a Deputado Federal pe-
lo Partido Social Cristão 
(PSC), conseguindo cer-
ca de 2.438 votos, o que 
não lhe foi favorável para 
a sua eleição. Mas não se 
abateu, pois em 2020 lan-
çou-se novamente candi-
dato, agora, para o car-
go de vereador na Câma-
ra Municipal de Suma-
ré, quando conseguiu se 
eleger com 1.268 votos 
pelo PSC, sendo um dos 
21 vereadores eleitos pa-
ra a Legislatura Munici-
pal de 2021 a 2024, tendo 
por base política o Bair-
ro Residencial Bordon e 
suas adjacências, embo-
ra amealhasse votos em 
vários bairros de Sumaré.

Ult imamente apro-
veitou uma abertura de 
janela partidária e se 
transferiu para o Parti-
do Cidadania.

Sua atuação até a pre-
sente data, tem sido com 
bastante trabalho pois 
apresentou: 01- Decreto 
Legislativo, 01-Emenda, 
678-Indicações, 10-Leis 
Ordinárias, 18- Moções, 
02- Projetos Decreto Le-
gislativo, 13- Projetos de 
Lei e 03 -Requerimentos.

Destaque foi sua home-
nagem ao Corpo de Bom-
beiros Militar de Suma-
ré, em Sessão na Câmara 
Municipal de 02/04/2024, 
como também aos Dele-
gados de Polícia Federal 
de Campinas pelo bom 
trabalho realizado para 
a população sumareense.

A Associação PRÓ-
-MEMÓRIA de Sumaré 
parabeniza o nobre edil 
pelo bom trabalho rea-
lizado para a população 
sumareense.
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FAMÍLIA JOSÉ FERREIRA QUENTAL

CENTRO CULTURAL DA ÁREA CURA

BEPINO E ADOLPHO

CASAMENTO JOÃO S. FRANCESCHINI

FAMÍLIA ANTÔNIO CATOZZI

José Ferreira Quental Sobrinho, mostrado no centro da tela 
ao lado da esposa Adélia Zagui Quental, é um dos filhos do casal 

Antônio Ferreira Quental e Emília Giraldi Quental. Foi um 
grande empresário de Sumaré, ligado ao segmento material de 
construção. Com a esposa, ele está neste registro com os filhos 

Jianice Quental, José Valdir Quental e Janilde Quental. 

Registro fotográfico de um evento realizado no 
Centro Cultural da Área Cura. A Área Cura, que abrange 

diversos bairros importantes de Sumaré tem uma riqueza 
de artistas, muitos deles ligados a esse Centro Cultural.

Nas décadas 
de 1940 e 1950 
a caça era um 
esporte muito 
praticado em 
Rebouças-
Sumaré, 
graças à sua 
extensa área 
rural, que 
tinha grandes 
matas e rios 
piscosos. 
Dois desses 
caçadores 
estão nesta 
foto: José 
Biancalana 
(Bepino) 
e Sérgio 
Adolpho 
Catozzi.

João Smânio Franceschini foi prefeito de Sumaré em dois mandatos 
(1967 a 1969 e 1973 a 1976). É um dos filhos do casal Olívio 

Franceschini e Iolanda Smânio Franceschini. A foto nos mostra 
um momento do seu casamento com Julieta Francisca França, 
filha única de Carlos França e Zilda França. Com o casamento 

ela seria a Primeira Dama de Sumaré nos dois mandatos.

Antônio Catozzi está retratado nesta oportunidade com 
sua família, composta da esposa Maria Celestina Gigo Catozzi 

e dos filhos Pedro Catozzi, Rosa Catozzi, Lourdes Lavínia Catozzi 
e Sérgio Adolpho Catozzi (da esquerda para a direita). 
Antônio é filho do imigrante italiano Victório Catozzi.

JOSÉ PEREIRA
José Pereira, 

mostrado 
na foto, foi 

ferroviário da 
Cia. Paulista 

de Estradas de 
Ferro, onde se 
aposentou. Na 

vida pública foi 
eleito vereador 

em quatro 
legislaturas 

(1955 a 1958, 
1963 a 1966, 1970 

a 1972 e 1973 a 
1976). Acabou 

falecendo 
durante seu 

último mandato, 
em 29 de 

Dezembro 
de 1975. Foi 
o Primeiro 
Presidente 
da Câmara 

Municipal de 
Sumaré. 

jornaltribunaliberaldesumare



Parabenizamos to-
dos os estudan-
tes e professores 

da escola estadual An-
tonio do Valle Sobrinho 
pela premiação da pro-
va OMASP (Olimpíada 
de Matemática do Esta-
do de São Paulo), pelas 
notas máximas atingidas.

Aos responsáveis, fi-
ca nossa admiração pe-
lo apoio aos seus filhos a 
sempre seguir no cami-
nho dos estudos. A equi-
pe gestora se orgulha em 
apoiar professores e es-
tudantes em suas con-
quistas. Desejamos mui-
to sucesso.

FESTA JUNINA
A escola realizou a fes-

ta interna junina para 
os estudantes, onde te-
ve muita dança, comes e 
bebes. Neste ano a ade-
são à dança típica da 
quadrilha foi surpreen-
dente, deixando a todos 
muito felizes. A equipe 
gestora agradece o empe-
nho de todos envolvidos.

1º Semestre de premiação, 
cultura e arte na escola Antônio 

do Valle Sobrinho, de Sumaré

Há mais de dez anos, no dia 30 de abril de 2014, nas-
ceu Victor Hugo na cidade de Sumaré, prematu-

ro, permaneceu internado na UTI Neonatal do Hospi-
tal Estadual por 46 dias. Quando bebê era a alegria da 
família, o menino foi crescendo muito esperto, inte-
ligente, aos três anos já apaixonado por música e vio-
lão. Sempre observando a natureza, gosta de viajar, de-
senhar, estudar, contar histórias para crianças e ido-
sos. Comunicativo tem facilidade em fazer amizades. 
Ama animais, apaixonado pela vida do campo. Aos 
oito anos iniciou a aula de músicas, ganhou em pri-
meiro lugar o show de talentos na escola, faz apresen-
tação em pesqueiros e em festas com amigos e fami-
liares. Seu maior sonho é ser violonista profissional.

Paulo BhaiVictor Hugo

Joinville recebe mais uma vez o 
Ballet Giovana Menuzzo de Sumaré

“Uma alma sumareense de 
coração aberto a cultura e arte”

“Do berço para os futuros palcos do Brasil!”

Nascido em 
Bom Su-

cesso de Itararé 
em 24 de Maio 
de 1969, regis-
trado em Santa 
Bárbara d’Oeste. 
Artista visual, 
gosta muito de 
literatura, co-
meçou à escre-
ver em meados 
de março de 
1994 quando foi 
a um retiro es-
piritual de um 
mês na Índia, lá 
viajou para o es-
tado do Rajastão 
onde se encon-
tra a sede mun-
dial da Universi-
dade Espiritual Brahma Kumaris da qual é aluno des-
de 1987. Gosta muito do indiano Rabindranath Tago-
re (poeta, músico, dramaturgo, filósofo e educador - 
prêmio Nobel de literatura em 1913) no qual se inspira 
para escrever seus textos e poemas de teor espiritual.

Entre seus inspiradores encontra também o liba-
nês Khalil Gibran ( ensaísta, filósofo, prosador, poeta 
, conferencista e artista visual). O poeta brasileiro Car-
los Drummond também é uma das suas fontes de ins-
piração; “aprendi novas palavras e tornei outras mais”.

Sua formação artística plural tem como catalisador 
a Secretaria de Cultura de Piracicaba onde trabalhou 
dois anos como jovem aprendiz e oito anos como fun-
cionário, radicado em Sumaré desde de 1999. Fez vá-
rias exposições individuais e participou de exposições 
coletivas, participou também de espetáculos de dan-
ça e teatro, em 2008 participou da coletânea dos poe-
tas de Sumaré Mãos à Obra com seis poemas escri-
to durante cultos cristãos, tem várias publicações em 
jornais da cidade e em 2021 participou do Curso lite-
rário; prêmio Helena Prates; onde foi publicado o seu 
primeiro mini conto (O visitante).

A filosofia Raja Yoga ensinado pela Universidade 
espiritual mundial Brahma Kumaris é na verdade a 
principal força motriz das suas criações visuais, lite-
rárias e de performances.

Biografia 2Biografia 1
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As bailarinas da Escola de Dança Ballet Gio-
vana Menuzzo estarão em Joinville, San-

ta Catarina, para participar do 41º Festival de 
Dança de Joinville. Ao todo, são dez bailarinas, 
entre 15 e 31 anos, que vão apresentar três co-
reografias: ‘Camponesas’;, ‘Ladrões de Brin-
quedos’ e ‘Harmonia em Contraste’, todas co-
reografadas pela professora Giovana Menuzzo.

O Festival de Dança de Joinville ocorre to-
dos os anos no mês de julho desde 1983 e é 
considerado o maior evento do mundo em 
número de participantes. Participando pe-
la terceira vez do festival, para a professora e 
bailarina Nathalia Souza, dançar no festival 
é uma experiência de vida; cada vez é única. 
“A cidade respira dança em todos os lugares. 
Para mim, é a realização de um sonho. Quan-
do eu era pequena, via o Grupo participar dos 
Festivais, e este ano vou pela primeira vez”, 
relata a bailarina Mariana Camuri, 17 anos.

O Grupo de Dança Ballet Giovana Menuz-
zo se apresentará no Palco Externo da Fei-
ra da Sapatilha, no Garten Shopping e no 
Shopping Müller.
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